
Protokoll Generalversammlung 2021

Datum: 25. September 2021
Zeit: 14.00 Uhr
Ort: Hotel Kreuz, Romoos

Vorstand: Monika Müri, Präsidentin
Stefan Röösli, Kassier
Willy Renggli, Beisitzer
Ruedi Lustenberger, Beisitzer
Rolf Müri, Protokollführer

Entschuldigt:
Robert Müller, Aktuar
Konrad Unternährer, Revisor

Anwesend: weitere 4 Mitglieder und 3 Gäste

Abgemeldet haben sich 11 Mitglieder/Gönner

Stimmberechtigung: 9 stimmberechtigte Mitglieder anwesend

Protokoll: Rolf Müri

Traktanden:

1. Begrüssung

2. Wahl der Stimmenzähler

3. Jahresbericht 2020

4. Rechnungsablage und Revisorenbericht

5. Entlastung des Vorstandes

6. Überschussverwendung

7. Festsetzung des Mitgliederbeitrages

8. Jahresprogramm 2019

9. Bericht vom Europäischen Köhlerteffen

10.Verschiedenes

Da der Vorstand für 2 Jahre gewählt ist, finden dieses Jahr keine Vorstandswahlen statt.

Rolf Müri  Ahornweg 5  5210 Windisch 



1. Begrüssung

Monika Müri:

begrüsst die Anwesenden zur 3. Mitgliederversammlung, i.B. die 3 Maturanden der Projektarbeit und 
zählte die Mitglieder auf, welche sich abgemeldet haben. Sie bedauerte, dass vermutlich auf Grund der 
Covid-Einschränkungen nicht mehr Mitglieder erschienen sind und betonte, dass die BAG-Massnahmen 
für diese GV eingehalten werden.

Anschliessend werden die Bögen für die Anwesenheitsliste verteilt.

2. Wahl der Stimmenzähler

Als Stimmenzähler wird Robin Emmenegger vorgeschlagen und einstimmig gewählt. Die 
Mitgliederversammlung ist übersichtlich, es sind 9 stimmberechtigte Mitglieder anwesend.

3. Jahresbericht 2020

Monika Müri:

Liest den Jahresbericht des Vereinsjahrs 2020 vor:

• Die Mitgliederversammlung konnte im Frühjahr wegen Corona nicht abgehalten werden und 
wurde auf den Herbst verschoben. Aber auch dann war keine ordentliche GV möglich, deshalb 
wurde entschieden, diese schriftlich im Oktober 2020 durchzuführen.

• Aus demselben Grund war es uns nicht möglich, einen Herbst-Event durchzuführen.

• Die Mitgliederzahl hat sich dennoch etwas erhöht: Ende Jahr waren es 135 Mitglieder, aufgeteilt 
in 85 Einzelmitglieder, 44 Familienmitglieder und 6 Gönner.

• Am 6. März 2020, kurz vor dem Lockdown, wurde die Generalversammlung des Köhlerverbandes 
Romoos im Pilgerstübli Bramboden abgehalten. Als Ehrenmitglied des Köhlerverbandes war auch 
der Vorstand des Fördervereins eingeladen und anwesend.

• Im Zusammenhang mit der Berufmaturität hatten die 3 KV-Lernenden Andrea Kaufmann, Robin 
Emmenegger und Andreas Muff im 3. Lehrjahr eine interdisziplinäre Projektarbeit (IDPA) zu 
verfassen. Ihre Lehrperson, Urs Peter, hatte für die Klasse BMLW-17a festgelegt, dass sich die 
Arbeiten thematisch mit dem Nonprofit-Management auseinandersetzen mussten.
Die drei Maturanden hatten unseren Förderverein Köhlerei Romoos als Übungs-Objekt 
ausgesucht und im Herbst 2019 dem Vorstand des Fördervereins im Hotel Engel in Hasle 
vorgestellt. Das Projekt-Ende war auf Ostern 2020 geplant. 
Wegen Corona konnten wir vom Vorstand leider bei der Abschluss-Präsentation nicht wie geplant 
teilnehmen.
Die Arbeit der 3 Maturanden hat mit der Bestnote abgeschlossen!
Da der Lockdown verhinderte, dass wir den 3 Maturanden nicht gebührend für ihren erfolgreichen 
Abschluss gratulieren konnten, werden wird das an dieser GV nachholen.

• Im Laufe des Jahres 2020 wurden 2 Vorstandssitzungen abgehalten:

◦ 12. Februar im Hotel Kreuz, Romoos: 
Schwerpunkt Vorbereitung GV 2020 (geplant am 18. April 2020) und Festlegung des Datums 
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für den Herbst-Event.
Beide Vorhaben wurden aber durch COVID19 verhindert.

◦ 17. August 2020 im Pilgerstübli Bramboden:
Hauptthema war die briefliche GV 2020 im Oktober 2020

• Für die briefliche Mitgliederversammlung wurden Anfangs September 116 E-Mails und 19 Briefe 
mit den Abstimmungsunterlagen versendet. Beachtliche 38% aller Mitglieder haben abgestimmt 
und allen Geschäften zugestimmt und auch den Vorstand wieder gewählt.

• Die Übergabe eines Betrages an den Köhlerverband wurde in Absprache mit dem Verband auf 
2021 verschoben.

Es werden keine Fragen oder Ergänzungen seitens der Versammlung dazu angebracht.

4. Rechnungsablage und Revisorenbericht

Der Kassier Stefan Röösli liest den Kassenbericht vor. 

Zusammenfassung:

Saldovortrag von 2019: Fr. 6'590.40

Gutschriften: 
Mitgliederbeiträge, Gönnerbeiträge und Spenden: Fr. 5'127.90

Belastungen: 
Vorstandssitzungen, Kontogebühren und Gebühren für Bareinzahlung Post: Fr. 151.60

Kontostand per Ende 2020: Fr. 11'566.70

Dazu kam 2020 noch nicht-finanzielles Sponsoring im Wert von Fr. 2'000.00 dazu (Website-Unterhalt 
durch mm-design)

Der Kassier verdankt alle Spenden und Sponsoring-Beiträge.

Weil der Revisor Konrad Unternährer an der GV nicht teilnehmen kann, liest Protokollführer Rolf Müri 
den Revisorenbericht vor.

Der Revisor attestiert darin dem Kassier eine saubere und korrekte Rechnungsführung und beantragt der 
GV, die Rechnung 2020 zu genehmigen.

Die Rechnung 2020 wird von der Versammlung einstimmig genehmigt.

Jahresrechnung 2020 und Revisorenbericht können beim Kassier eingesehen werden.

5. Entlastung des Vorstandes

Monika Müri:

Bittet um Entlastung des Vorstandes für das Vereinsjahr 2020. Diese wird einstimmig erteilt.
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6. Festsetzung des Mitgliederbeitrages

Monika Müri:

Die bisherigen Jahresbeiträge von Fr. 30.- für ein Einzelmitglied und von Fr. 50.- für Familienmitglieder 
sollen beibehalten werden. 

Da keine Fragen dazu gestellt werden, wird dazu abgestimmt. Diese Mitgliederbeiträge werden 
einstimmig angenommen.

7. Überschussverwendung

Monika Müri:

Da zum Zeitpunkt dieser GV ein Vermögen von über 15'000 Fr. vorhanden ist und letztes Jahr in 
Absprache mit dem Verband nichts ausbezahlt worden ist, schlägt der Vorstand vor, Fr. 12'000.- dem 
Köhlerverband zu überweisen.

Der Rest des Geldes soll als Polster für weitere notwendige Werbemassnahmen und Ausgaben auf dem 
Konto stehen bleiben.

Es werden weder Fragen gestellt noch Anregungen vorgebracht, der Vorschlag des Vorstandes wird 
einstimmig angenommen.

8. Jahresprogramm 2021

Monika Müri:

Da diese GV erst im September stattfindet, ist das Jahresprogramm 2021 auch schon teilweise ein 
Rückblick auf 2021.

• Januar 2021: Die geplante Vorstandssitzung musste abgesagt werden

• Mai 2021: Auch die Mitgliederversammlung musste auf unbestimmte Zeit verschoben werden, da 
der Verlauf der Pandemie noch nicht voraussehbar war

• Juni 2021: Erste Vorstandssitzung fand im Pilgerstübli Bramboden statt

• Ende Juni 2021: Der Förderverein meldete sich beim Europäischen Köhlerverband als Mitglied an

• Anfangs Juli 2021: Anmeldung für das Europäischen Köhlertreffen in Wolfshagen (D)

• August 2021: Zweite Vorstandsitzung fand im Hotel Kreuz Romoos statt mit dem Schwerpunkt 
GV 2021

• 17.-19.September 2021: Beim 13. Europäischen Köhlertreffen in Wolfshagen (Harz) nahmen als 
Mitglied des Fördervereins Stefan Röösli, Monika & Rolf Müri teil. Aber auch unsere Mitglieder 
Doris Wicki und Klara Röösli nahmen als Einzelmitglied des Europ. Köhlerverbandes dort teil.

• 24. September 2021: Mitgliederversammlung 2021 im Hotel Kreuz, Romoos

• Es kann auch dieses Jahr kein Herbst-Event durchgeführt werden.
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• Unser Mitglied Anna Junker hatte angeregt, bei den Holzkohle-Säcken Informationen über den 
Förderverein beizulegen.
Diese Idee wurde aufgenommen und, weil nächstens bei Otto's wieder neue Kohlesäcke gedruckt 
werden müssen, wurde veranlasst, dass das Logo und der QR-Code des Fördervereins auf die 
Säcke gedruckt werden, wie auch der QR-Code des Köhlerverbandes. Diese QR-Codes, mit dem 
Handy fotografiert, führen direkt auf die entsprechenden Websites.

9. Bericht vom Europäischen Köhlertreffen im Harz (D)

Rolf Müri:

Er stellt zuerst den Europäischen Köhlerverband e.V. vor:

Es ist der Dachverband der Köhler und Teerschweler und wurde 1997 gegründet. Mitglieder (Gruppen-, 
Einzel- und Fördermitglieder) sind in 12 verschiedenen Ländern Europas (D, F, CH, I, GB, A, SL, PL, 
CZ, A, NL, RO). 

Gruppenmitglieder aus der Schweiz sind:
• Köhler-Verband
• Förderverein Köhlerei Romoos
• Köhlerverein Speuz (Erlinsbach bei Aarau)
• Köhlerverein Siggenthal (AG)

Einzelmitglieder aus der Schweiz sind u.a. die Fördervereins-Mitglieder:
• Doris Wicki
• Klara Röösli

Aufgaben und Anliegen des Verbands:
• Er erreichte 2014 den Eintrag ins bundesweites Verzeichnis des Immateriellen Kulturgutes in 

Deutschland.
• Er strebt einen Eintrag in die Liste des Immateriellen Kulturgutes der Menschheit an. Dies kann 

nur eine nationale Regierung bei der UNESCO beantragen. In Slowenien sind entsprechende 
Bestrebungen im Gange.

• Er motiviert die Mitglieder, Veranstaltungen auch für Kinder zu organisieren.
• Er publiziert Berichte zur Holzköhlerei, z.B. Untersuchung der Technischen Universität Dresden 

in Tharandt:
Bei der Verkohlung wird viel weniger CO2 frei gesetzt als bei einer Verbrennung
→ CO2-neutral

Anschliessend berichtet er vom diesjährigen Köhlertreffen:

Alle 2 Jahre organisiert eine Gruppe des Europ. Köhlerverbandes ein Europäisches Köhlertreffen. Dieses 
Jahr fand es in Wolfshagen im Harz(D) statt. Teilgenommen haben etwa 350 Teilnehmer aus 7 Ländern, 
die meisten Gruppen aus Deutschland.

• Grösste Delegation war aus der Schweiz: Köhlerverein Speuz mit etwa 30 Teilnehmern
• Vorstandswahlen: Neu ist ein Köhler aus dem Elsass als 2. Vizepräsident neben Doris Wicki 

sowie 10 Beisitzer aus diversen Ländern im Vorstand
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• Wahl einer neuen Köhlerliesel (Repräsentationsaufgaben) aus Wolfshagen
• Präsentation des nächsten Köhlertreffens: 7. - 10. September 2023 in Erlinsbach (Kanton AG)
• Bewerbung für das Köhlertreffen 2025: Ebermannsdorf in Bayern (nördlich von Regensburg)

Das Mittelgebirge Harz ist reich an Silber-, Eisen-, Kupfer-, Blei- und Zink-Erzen, welche seit dem 
Mittelalter abgebaut wurden. Für die Verhüttung dieser Erze benötigte man Holzkohle, deshalb war die 
Köhlerei weit verbreitet. Erst mit dem günstigen Transport von Steinkohle (v.a. per Bahn) verschwand die 
Hölzköhlerei, und 1992 wurde die letzte Mine geschlossen. 

Die Holzköhlerei im Harz ist daher geschichtlich belegt, wird aber nur noch von Vereinen gepflegt (so 
auch der organisierende Verein «Wolfshäger Meilerfreunde»). Ganzjährlich wird aber bei der 
«Harzköhlerei Stemberghaus» die Verkohlung von Holz als Schauköhlerei betrieben und in einem 
Köhlereimuseum erklärt.

10. Verschiedenes

Monika Müri bittet Willy Renggli, kurz vom Köhlerverband zu berichten:

Willy Renggli:

• Er dankt im Namen des Köhlerverbandes für den zugesprochenen, grosszügigen Betrag.

• Die QR-Codes wurden an OTTO's gesendet. Sie werden beim nächsten Druck von Holzkohle-
Säcken berücksichtigt. Vielleicht müssen dafür andere Informationen weichen oder verkleinert 
werden. Dies wird noch abgeklärt.

• Im Jahr 2020 wurden 107 t Holzkohle produziert, etwas mehr als geplant. Dieses Jahr werden es 
etwas weniger werden, da 2 Köhler aus gesundheitlichen Gründen dieses Jahr ausfallen. So wird 
voraussichtlich der Schwellwert für einen höheren Beitrag von OTTO's dieses Jahr nicht erreicht 
werden (OTTO's zahlt einen höheren Kilopreis für alle Holzkohle, wenn eine gewisse Menge im 
Laufe des Jahres produziert wird). Im Jahr sind dies etwa 14 bis 15 Meiler.

Monika Müri dankt Willy Renggli für seine Ausführungen. 

Sie überreicht nun den anwesenden Andrea Kaufmann, Andreas Muff  und Robin Emmenegger sowie 
ihrem Lehrer Urs Peter ein kleines Präsent und dankt ihnen im Namen des Fördervereins für die 
ausgezeichnete Arbeit.

Da keine weiteren Fragen mehr gestellt werden, schliesst die Präsidentin Monika Müri die GV 2021 des 
Fördervereins Köhlerei Romoos.

Schluss der GV: 15.10 Uhr 

Monika Müri bittet nun alle Anwesenden zu einem kleinen Apéro in der Gartenwirtschaft, wo auch die 
warme Herbstsonne genossen werden kann.

Der Protokollführer

sig. Rolf Müri
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